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A13娱乐

羊城晚报：有观众说《金宵大厦 2》
里，陈山聪和李施嬅的爱情线不够上一
部接地气。你认为在《金宵大厦 2》里，
男女主人公的爱情故事最大的看点是
什么？

叶镇辉：《金宵 1》的前世今生已经
非常圆满，所以我们开了另一个宇宙来
延续两人的爱情线。我不觉得这部里的
爱情线很抽离，虽然山聪不再演保安，变
成一名咖啡师，但其实现在很多年轻人
也在从事这份职业。跟第一部一样，《金
宵大厦 2》也是一个比较凄美的爱情故
事。在这一部里，我们想说的是，很多时
候你身边的人并非是注定的那个人，但
你又会不断寻觅自己的另一半，最后却
发现最爱你的人可能就在你身边。最后
一集是最精彩的，会将前19集串联起来。

羊城晚报：陈山聪饰演的莫里斯失
踪归来后性格大变，记忆也丧失了。回
来的他还是原来的他吗？

叶镇辉：观众需要慢慢发现。山聪
的角色其实跟观众是同步的，他忘了自
己是谁，因此也跟观众一样要一步步找
寻真相。

羊城晚报：在上世纪60年代的时空
里，为何李施嬅饰演的精神科医生讲话
像机器人？

叶镇辉：施 嬅 也 问 过 我 这 样 的 问
题。在第一部里，过去时空的舞女 Coco
姐同样也有那种很年代感的腔调，在第
二部里我也希望保留。而且你要留意，
医生和其他护士都有这种腔调，但病人
陈山聪是没有的。他为什么会出现在一
个格格不入的环境里？这是一个伏笔。

羊城晚报：《七楼半》单元里，三爷孙
的故事被很多观众大赞“黑色幽默”。这
个单元在创作上有何巧思？

叶镇辉：按照更常规的人物设定，应
该是爷爷很凶、爸爸继承了爷爷的性格、
孙子则战战兢兢地活在两个长辈的阴影
之下。但这样设定就太普通了，现在年
代不同了，父子、爷孙之间的关系也可以
比较平等，长幼分寸没那么重。所以我
把三爷孙之间的相处设定得像是平辈一
样，三人看起来有说有笑很友好，但遇上
事情后他们各自的反应，造就了这个单
元的荒诞感。

羊城晚报：《双鱼》单元里，伍咏薇
时隔多年重回 TVB 拍剧，你如何说服
她出演？

叶镇辉：我 跟 伍 姑 娘 很 早 之 前 在
TVB 就合作过。陈山聪拍完《金宵大厦
1》之后结婚，我在婚礼上遇上了她，她
说《金宵大厦 1》非常好看，如果开第二
部的话，有没有机会找她演一个角色？
客串单元也可以。我其实很想跟她再合
作，便马上跟编审商量，想了这样一个故
事和角色，她也很喜欢。我们算是一拍
即合。

烧脑烧脑””的剧集的剧集
《金宵大厦2》大热回归，豆瓣评分8.4分；监制叶镇辉：

相对于港剧的“铁板题材”——
职业剧、家庭伦理剧，奇幻剧是个较
为小众的品类。像《金宵大厦》这种
走惊悚路线的奇幻剧更是少之又少：
TVB 近年推出的奇幻剧《一屋老友
记》《降魔的》和《夸世代》都是奇幻喜

剧路线，若论真正的惊悚剧，便要追
溯到多年前的周末深夜短剧《异灵灵
异》（2002）和《奇幻潮》（2005）。

无论是第一部还是第二部，《金
宵大厦》系列都充满了“港式怪谈”的
味道，惊悚氛围营造得颇为到位。《金
宵大厦 2》目前已经播出剧情里，《七
楼半》里的“诈尸”故事很容易让人想
起香港的经典僵尸片，《双鱼》里表里
不一的“控制狂母亲”也让人不寒而
栗。不过，恐怖感是“甲之蜜糖，乙之
砒霜”，叶镇辉表示，《金宵大厦 2》的
恐怖感不会越界：“我们毕竟不是电
影，电视剧还是有小朋友会看的。”另
外，团队也通过单元故事的排序来调
节全剧的气氛：“很多观众觉得头两
个单元比较惊吓，所以我们第三个单
元就放了《城寨英雄GO》，注重父子
情，故事比较温情。”

实际上，《金宵大厦》系列并非单
纯的惊悚剧，主创团队用奇幻故事的
框架来写社会百态。在叶镇辉看来，
一方面，“奇幻外衣+人生道理”的搭
配能覆盖更大范围的观众；另一方
面，他也希望能“剧以载道”，引发观
众的思考。他说：“像《猛鬼街》《午夜
凶铃》那种纯粹的惊悚片，口味会比
较偏门。我们更想传达一些讯息，但

如果要用一个很文艺的方法来讲人
生问题，观众未必爱看；所以我们用
另外一种讲故事的方法，会让观众更
容易看进去。”

第一部《金宵大厦》的成功让叶
镇辉更感受到使命感：“《金宵大厦1》
带出了很多与观众切身相关的问题，
比如住房问题、亲子关系等，播出后
受到了很多关注。我们觉得《金宵大
厦2》应该继续保持，所以在剧本创作
阶段，我们作了很多资料搜集。我们
始终希望通过《金宵大厦》来传递一
些信息，故事的内核一定不会丢。”

《金宵大厦 2》共 10 个单元故
事。叶镇辉透露，十个故事归根到底
都在写人与人的关系：“最亲近的未
必是最关心的，最关心的又未必是最
了解的。沟通是最重要的。比如《双
鱼》单元，芬姐和渺渺母女俩看上去
不离不弃，但她们缺乏沟通，很容易
造成误会。又比如《七楼半》单元，三
爷孙每天吵吵闹闹地相处，看起来也
很融洽，但他们是否真的关心对方？
再有就是《城寨英雄GO》单元，儿子
患上绝症，爸爸一直用很正能量的态
度鼓励儿子，但这种鼓励也会变成无
形的压力。爸爸其实没有真正关心
儿子的想法。”

2019 年的《金宵大厦》在翡翠
台的平均收视为 27 点，最高收视
达到 31 点。除了新鲜而独特的港
式怪谈氛围吸引观众之外，《金宵
大厦》也正好乘上了亚洲剧集市场
正风行的“烧脑”风——日剧有《轮
到你了》，台剧有《想见你》，港剧
有《金宵大厦》。这些剧集无一不
通过埋伏笔、制造悬念来吸引观众
注意，越来越多观众享受抠细节、

找彩蛋、推理剧情等“脑力按摩 ”
的过程。

到了 2022 年，“烧脑”风仍然在
吹，今年年初的国产剧《开端》就以

“无限流”旗号又刮起一波热潮。而
《金宵大厦 2》有了第一部的珠玉在
前，观众对它的期待自然也更高。叶
镇辉坦言“第一部的观众很厉害，想
到了很多东西”，因此，《金宵大厦 2》
埋下了更多伏笔，等待观众一一寻
找，“希望能给观众带来全新的观剧
体验，不仅是煲剧情，而且还有很多
彩蛋可以挖掘，这是我们给观众准
备的一点小趣味”。

跟第一部一样，《金宵大
厦2》同样采取单元故事+主
线剧情的方式推进。但开
播一周后，不少观众诟
病《金宵大厦 2》的主
线 剧 情 太 过 薄 弱 。
首周剧情里，陈山

聪饰演的莫里斯和李施嬅饰演的
Ella 似乎只有串场的功能，出场时间
也并不多。叶镇辉承认，《金宵大厦
2》的主线不如第一部直接，但他建
议观众多多留意细节：“大家可以留
意一下Ella 家中的陈设，我们把十个
单元故事以及主线剧情相关的物件
都放在里面了；又比如飞蛾，在上世
纪 60 年代的时空里，李施嬅饰演的
医生把一只濒死的飞蛾救回来了，但
飞蛾又再次扑到灯光下，这个镜头其
实也是有寓意的。当观众看到最后
一集，会发现我们其实放了很多心思
在里面。”

对于烧脑剧的流行，叶镇辉有
自己的思考：“做一部娱乐观众的作
品其实很简单，现在各大平台都有
太多选择，一旦娱乐性不够丰富，观
众就很容易转台。做一部能够引发
思考、需要动脑的剧集，反而能够留
住观众。”

港剧《金宵大厦2》开播一周，在翡
翠台的收视未达预期——首周收视为18.8

点，低于 2019 年《金宵大厦》的首周收视 24.7
点。不过，《金宵大厦2》仍维持了不俗的口碑：该剧
在豆瓣上以8.8分开分，目前的评分为8.4分。

三年前，《金宵大厦》异军突起，不仅让观众感受到
久违的港式都市怪谈风格，而且正好赶上亚洲剧集市场的

“烧脑”热潮，成为近年少有的出圈港剧。《金宵大厦2》基本
延续了第一部的风格，在制作上也有所升级。港式奇幻剧
为何能吸引那么多观众的目光？《金宵大厦2》又有何特别
之处？近日，监制叶镇辉接受羊城晚报记者的独家专访。

金宵大厦的现实原型是尖沙咀香
槟大厦。这栋楼建成于1957年，楼高
八层，曾是全九龙最高的大厦，也曾
是颇为热门的旅游购物点。但随着
时代变迁，香槟大厦无可避免地逐渐
衰败下去。“我们拍第一部的时候，那
里已经比较残旧没落了。到开第二
部的时候再去勘景，那里更是‘十室
九空’。据我们了解，香槟大厦的 B
座已经被收购，A 座也正在谈判，整
个收购完成之后，这里就会被拆掉。”
叶镇辉说，“时代的变迁一定会有新
旧交替，我们也控制不了。”他透露，
从第一部开始，剧组就曾考虑在香槟
大厦实地取景，但由于业权的问题，
香槟大厦并不外借，“我们只能拍到
大厦外观和一点点的出入口，对制作
来说是有一点可惜”。

虽然现实中的香槟大厦难逃被拆
除的命运，但它却通过《金宵大厦》为
更多人熟知。数年前构思《金宵大

厦》这部剧时，监制叶镇辉将其定位
为“奇幻版《七十二家房客》”，讲述楼
中住客所遭遇的奇幻故事。剧中，金
宵大厦这栋在香港极为常见的老式
大楼被赋予神秘的色彩。这里发生
了许多奇异事件，还有一只身份成谜
的黑猫“靓宝”神出鬼没。筹备第二
部的时候，虽然一开始便确定要做

“全新角色、全新故事”，但剧情仍围
绕这栋大楼展开，并延续了上一部的
奇幻怪谈风格。叶镇辉表示：“我跟
编审和主演都讨论过，第一部的故事
已经非常圆满了，再写下去，未必是
观众希望的结果，所以创作了全新的
故事。不过，如果看到《金宵大厦 2》
的结局，观众会发现其实跟第一部是
有关联的。”

在《金宵大厦 2》里，金宵大厦依
然逼仄昏暗，既有人情味又充满谜
团，为整部剧烙上浓浓的港味。不
过，为了争取更广泛的受众，第二部

引 入 了“ 平 行
宇宙”的概念来
解 释 金 宵 大 厦 中
的 种 种 奇 闻 。 叶 镇
辉表示：“对于金宵大厦
的神秘力量，我们在第一部
里用了一个比较迷信的解释。
但在第二部里，我们把金宵大厦视
为一个平行宇宙的连接点，它像一
个 隧 道 一 样 ，可 以 通 往 不 同 的 地
方。”

陷入创作困境！
华纳或提前终结《神奇动物》系列

前不久布鲁斯·威利斯因疾
病宣布息影，另一位叱咤 1990 年
代好莱坞的喜剧天王金·凯瑞也
在考虑退休了。近日，60 岁的他
在推广《刺猬索尼克 2》时表示：

“我要退休了，相当认真在考虑。”
金·凯瑞话还是没说太死，

他表示如果有好剧本的话不介
意回归，但他真的很喜欢目前平
静的生活：“如果天使又给我带
来了金墨水写就的剧本，让我觉
得‘让人们看到这个故事’这件
事真的很重要，我可能会继续
的，但我要休息一阵子。我真的
很爱我平静的生活，也喜欢在画
布上挥毫。我拥有的已经足够
了，做得够多了，我很充实。”

金·凯瑞是上世纪九十年代
最炙手可热的喜剧明星之一，由
他主演的《神探飞机头》、《阿呆
与阿瓜》《变相怪杰》《大话王》更
创下了一系列票房奇迹。

在 接 下 来 的 几 年 时 间 里 ，
金·凯瑞在主演一些像《冒牌天
神》这样的高概念主流人气喜剧
的同时，也想在演员这条路上有
所建树。于是便有了黑色喜剧

《有线电视修理工》和极具挑战
性的《楚门的世界》、《月亮上的
男人》、《忘了我是谁》以及不能
漏掉的《美丽心灵的永恒阳光》。

金·凯瑞年过五旬后，慢慢
淡出了人们的视野，转向幕后。
他担任了广受好评的《含笑台
上》的制作人，呈现了上世纪七
十年代洛杉矶脱口秀的真实状
态。那之后，金·凯瑞便将重心
转向了绘画，这也是他一直以来
热爱的事情。

2018 年他出演了自己近十
年来最好的作品——喜剧剧集

《开玩笑》，2020 年开始在《刺猬
索尼克》系列中出演蛋头博士
（下图）。

金·凯瑞也想退休了链接

与《刺猬索尼克 2》同日上
映的《亡命救护车》出自《变形
金刚》系列导演“爆炸贝”迈克
尔·贝之手，由杰克·吉伦哈尔
主演。影片品相不错，但票房表
现平平无奇，只排名北美周末票
房榜第四名，票房远低于《刺猬
索尼克2》。

《亡命救护车》讲述吉伦哈
尔饰演的退伍老兵因生活所迫
抢银行，逃走时阴差阳错抢下一
辆救护车，不成想车上还有危重
病人和医护。对于该片的票房
失败，以《综艺》为代表的好莱
坞业内媒体颇为关注，并给出更

深层分析：“并不能用疫情对影
院的影响来解释，毕竟《新蝙蝠
侠》《蜘蛛侠：英雄无归》刚创下
票房佳绩。如今传统动作类型
片日渐没落，难以吸引观众买票
进影院。哈里森·福特、史泰
龙、布鲁斯·威利斯等昔日动作
巨星都已近退休，不再具有票房
号召力，即便迈克尔·贝这名擅
长‘炸掉一切’、充分激发观众
肾上腺素的导演，如今也作出
调整——《亡命救护车》投资成
本只有 4000 万美元，远不如迈
克尔·贝此前预算上亿美元的
大作。他本人也有意转投流媒
体，拍出《鬼影特攻：以暴制暴》
这种口碑一般的网络电影。”
《亡命救护车》将于4月 22日在
中国上映。

港味

对
话
对
话

羊城晚报记者 胡广欣

奇幻版《七十二家房客》，一栋旧楼里的社会百态

奇谈
不是单纯的惊悚剧，是以奇幻外衣包裹人生道理

彩蛋和伏线是我们给观众准备的小趣味烧脑

““

黑猫靓宝回归

《《亡命救护车亡命救护车》》

《七 楼 半》
单元荒诞不经

《金宵大厦 2》港味十足

陈山聪与李施嬅谈一段文艺的恋爱

近日，据外媒报道，华纳兄
弟可能提前终结《神奇动物》系
列电影创作。报道称这背后有
多方面的原因，但根本原因还
是因为《神奇动物》系列表现不
佳，剧本创意不足和吸金能力
下降，使得该系列陷入创作瓶
颈。华纳兄弟官方内部认为
《神奇动物》系列续集不值得再
投入时间与资金打造。

《神奇动物》系列原计划拍
摄五部电影作品，但目前还没
有第四部的剧本，华纳需要继
续观望《神奇动物在哪里 3》的
商业表现后再决定是否拍摄两
部续集，或者考虑将《哈利·波
特与被诅咒的孩子》搬上大银
幕。一些分析人士认为，或许
需要再次出动霍格沃茨魔法学
校，才能挽回这个IP的颜面。

从票房上看，《神奇动物》
系列确实一部不如一部，第一

部《神奇动物在哪里》于2016年
上映，较好的口碑为它赢得了
逾 8 亿美元的全球票房。而
2018年上映的《神奇动物：格林
德沃之罪》全球票房便下降到
6.5亿美元。

作为风靡全球的游戏 IP，
《刺猬索尼克》电影一经推出就
受到世界各地游戏迷和电影迷
的热烈喜爱，《刺猬索尼克》首部
在全球斩获 3.19 亿美元票房成
绩，成为 2020 年全球票房榜前
十，还以1.48亿美元的北美票房
成绩刷新了游戏类电影北美票
房总票房纪录。

《刺猬索尼克 2》延续前一
部的设定，续集中金·凯瑞饰演
的蛋头博士招来新“打手”纳克
鲁斯卷土重来，寻找拥有神秘力
量的翡翠妄图支配世界，索尼克
与新朋友塔尔斯携手作战、拯救
世界。该片 4 月 8 日北美已上

映，口碑与票房表现不俗：上映
首周末北美本土票房就达 7210
万美元，远超出品方 5000 万美
元的预期，全球 1.4 亿美元的票
房收入说明该片受到全年龄段
观众欢迎。除了拿下周末票房
冠军外，《刺猬索尼克2》还成为
了2022年迄今开画成绩最好的
影片之一，仅次于 3月 4日亮相
的《新蝙蝠侠》。

从《刺猬索尼克 2》的票房
市场可以看出，观众对于游戏改
编的电影更为“宽容”。改编自

“跑酷游戏”的《刺猬索尼克》系
列电影很容易就赢得了游戏观
众的喜爱。

羊城晚报记者 吕航

赢了“爆炸贝”

游戏改编电影《刺猬索尼克 2》官宣引进内地上
映，档期待定。在北美电影市场，《刺猬索尼克2》表现
不俗，一上映就将索尼的漫威漫画改编电影《暗夜博
士：莫比亚斯》拉下冠军宝座，并将同日上映的迈克
尔·贝新作《亡命救护车》远远抛在身后。

刺猬立大功
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《刺猬索尼克2》宣布引进内地
破游戏改编电影票房纪录，赢了“爆炸贝”新片

羊城晚报记者 邵梓恒
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更容易留住观众更容易留住观众


